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Введение

Газовые гидраты – это особая форма 
природного газа. Это твердое льдоподное 
вещество, представляющее из себя кри-
сталлический каркас, построенный из свя-
занных водородными связями молекул 
воды, в полостях которого находятся моле-
кулы газа. В 1810 г. Гемфри Дэви впервые 
описал гидрат хлора. Природные гидраты 
были обнаружены в процессе разработки 
Мессояхского месторождения в Сибири 
в 1969 г. В наше время газовые гидраты 
являются потенциальным и стратегически 
важным сырьем. Исследования по газоги-
дратам проводятся в больших масштабах 
в США, Китае, Японии, Канаде и странах ЕС, 
в России к 2020 г. было защищено не ме-
нее 20 научных диссертаций по этой теме. 
При добыче в более агрессивных условиях 
(глубоководная добыча, увеличенная про-

Аннотация. Гидраты газа являются основной проблемой обеспечения стабильности потока 
при добыче и транспортировке нефти и газа. При работе в условиях низкой температуры, 
высокого давления, наличия воды в потоке на стенках трубопровода могут образовы-
ваться отложения гидратов. Отложения гидратов газа могут стать причиной аварийной 
ситуации – частичного или полного закупоривания трубопровода, что может в дальней-
шем повлечь снижение добычи. Тема газогидратов хорошо освещена в англоязычных 
публикациях, однако в русскоязычном сегменте ей уделяется мало внимания. В связи 
с этим такие вопросы, как: предотвращение образования газогидратов в трубопроводах, 
способы управления образованием газогидратов, способы ремедиации газогидратов – 
остаются релевантными в настоящее время. Целью статьи является обзор литературы 
и консолидация информации относительно текущих подходов в борьбе с образованием 
гидратов газа. Данная обзорная статья основана на результатах исследований и публи-
каций Colorado School of Mines (CSM).
Ключевые слова: газовый гидрат, гидратообразование, обеспечение стабильности потока, 
ингибитор, многофазный поток.

Abstract. Gas hydrates are the main problem of ensuring the stability of the flow during the ex-
traction and transportation of oil and gas. When working in conditions of low temperature, high 
pressure, and the presence of water in the flow, hydrate deposits may form on the walls of the 
pipeline. Deposits of gas hydrates can cause an emergency situation – partial or complete block-
age of the pipeline, and as a result lead to a decrease in production. The topic of gas hydrates is 
well covered in English- language publications, but it is deprived of the attention of researchers 
in the Russian- speaking segment. In this regard, such issues as: prevention of the formation 
of gas hydrates in pipelines, methods of controlling the formation of gas hydrates, methods of 
remediation of gas hydrates remain relevant at present. The purpose of this article is to review 
the literature and consolidate information on current approaches to combating the formation 
of gas hydrates. This review article is based on the results of research and publications of the 
Colorado School of Mines (CSM).
Keywords: gas hydrates, hydrate formation, flow assurance, inhibitor, multiphase flow.

тяжённость трубопровода, пластовая вода) 
предотвращение, управление, и ремедиа-
ция газовых гидратов являются главными 
факторами для обеспечения безопасной 
и непрерывной работы. Образование газо-
вых гидратов в трубопроводе может быть 
не только быстрым, но и в больших объ-
емах, вызывая неожиданные проблемы 
с эксплуатацией [1].

Промышленность традиционно придер-
живалась метода предотвращения образо-
вания газогидратов в трубопроводе путем 
инъекции так называемых термодинами-
ческих ингибиторов (например, метанол, 
моноэтиленгликоль, этанол), которые раз-
жижают газогидрат, как видно на рис. 1.

В этом подходе ингибитор снижает 
температурный порог образования кри-
сталлов газогидратов и условия давления, 
что позволяет вести работу вне области 
формирования газогидрата. Хотя этот 

Источник: news.europawire.euГазогидраты в трубах
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